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Цель работы — рассмотрение структуры производства и потребления полиуретанов, особен-
ностей и перспектив их рециклинга исходя из типа, химического состава и свойств. 

Показано, что проблемы рециклинга и утилизации полимерных отходов неразрывно связаны с 
ростом производства и потребления полимеров. В работе проведен анализ научно-технической ин-
формации и рассмотрена проблема рециклинга отходов полиуретанов применительно к их номен-
клатуре. Выполнен обзор рынка полимеров в целом, рассмотрена структура мирового производства 
и потребления полиуретанов, а также основные принципы классификации полиуретанов, перечисле-
ны области применения и ведущие производители, изучена структура образующихся отходов. Под-
черкнута актуальность исследований, направленных на оптимизацию технологических методов ре-
циклинга полиуретанов. Проанализированы основные методы переработки вторичных 
полиуретанов — физическая или механическая переработка, химическая переработка и рекуперация 
энергии. Каждый из путей утилизации находит свое применение, а выбор того или иного способа за-
висит от объема и вида отходов. Отходы полиуретанов являются одними из наиболее сложно ути-
лизируемых вторичных материалов, и в каждом конкретном случае необходим специфический под-
ход к выбору метода переработки. Выделены нерешенные вопросы в сфере рециклинга полиуретанов. 
Приведены примеры вариантов улучшения свойств вторичных полиуретанов путем их модифициро-
вания с помощью технологических добавок и дисперсных наполнителей. Сделан вывод, что компен-
сация физико-химических изменений во вторичных полиуретанах является важной научно-
технологической задачей, которая включает разработку новых рецептурных решений, в том числе с 
использованием комплекса модифицирующих функциональных добавок. 

Ключевые слова: полимеры, полиуретаны, отходы, рециклинг, композиционные материалы, модифициру-
ющие добавки, гранулирование отходов. 

POLYURETHANES: MARKET ANALYSIS, PROBLEMS AND 
PROSPECTS FOR RECYCLING (REVIEW) 
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The purpose of this work is to consider the structure of production and consumption of polyurethanes, 
features and prospects of their recycling based on the type, chemical composition and properties. 

It is shown that the problems of recycling and utilization of polymer waste are inextricably linked with 
the growth of polymer production and consumption. The paper analyzes scientific and technical information 
and considers the problem of recycling polyurethane waste in relation to their nomenclature. The polymer 
market as a whole is reviewed, the structure of global production and consumption of polyurethanes is con-
sidered, as well as the basic principles of classification of polyurethanes, applications and leading manufac-
turers are listed, the structure of waste generated is studied. The relevance of research aimed at optimizing 
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technological methods of recycling of polyurethanes is emphasized. The main methods of processing second-
ary polyurethanes are analyzed — physical or mechanical processing, chemical processing and energy re-
covery. Each of the disposal methods finds its own application, and the choice of one or another method de-
pends on the volume and type of waste. Polyurethane waste is one of the most difficult to recycle secondary 
materials, and in each case a specific approach to the choice of the recycling method is necessary. Unre-
solved issues in the field of polyurethane recycling are highlighted. Examples of options for improving the 
properties of waste polyurethanes by modifying them with the technological additives and dispersed fillers 
are given. It is concluded that compensation of physicochemical changes in these secondary polymers is an 
important scientific and technological task, which includes the development of new prescription solutions, 
including using a complex of modifying functional additives. 
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